

Del diccionario del poder:  
A las conquistas laborales se les llama "privilegios"; a las redes de protección social, "populismo"; a los apoyos a los banqueros, "fomento".

## Ecatepec y Tecámac, paraíso de empresas inmobiliarias; dan múltiples facilidades

□ En 10 años, 70 nuevas unidades habitacionales □ Aumentan problemas en materias vial e hidráulica □ De las 14.5 millones de personas que viven en el estado de México, 70% se hallan en los municipios conurbados al DF

J. SALINAS, S. CHAVEZ E I. DAVILA **28 y 29**

## STPS: eventuales, 72% de trabajadores registrados ante el IMSS durante 2004

FABIOLA MARTINEZ **38**

## Enfrenta el tema de subsidios agrícolas a representantes de Europa con la OMC

**19**

## Publica FCE último volumen de la *Obra completa* de Paz, a 90 años de su natalicio

PABLO ESPINOSA **3a**

**HOY**

**por mí**

GUSTAVO IRUEGAS	10
MIGUEL CONCHA	16
ILÁN SEMO	16
MARCOS ROITMAN ROSENMAN	17
ARTURO ALCALDE JUSTINIANI	17
SERGIO BENITO OSORIO	21

**OPINIÓN**

## Indígenas de Ecuador versus Texaco: batalla por 6 mil mdd

■ AFP

COCA, ECUADOR, 26 DE MARZO. En un aeropuerto en pleno corazón de la Amazonia ecuatoriana, los reclamos de los indígenas son tan fuertes que incluso opacan el ruido de un avión: "¡Texaco debe pagar la contaminación de nuestras tierras!". "¡No vamos a desembolsar seis mil millones de dólares!", responde un directivo de la petrolera estadounidense.

Esta confrontación, pacífica y a distancia, se realiza en la pequeña terminal aérea de Coca, 200 kilómetros al este de Quito, en la zona petrolera de Ecuador, país que produce 418 mil barriles de crudo por día, pero que no es miembro de la Organización de Países Exportadores de Petróleo.

"Quinientas mil hectáreas de territorios sagrados indígenas han sido contaminadas por la explotación petrolera de Texaco y exigimos que la firma las limpie en su totalidad", afirma el portavoz de unos 50 manifestantes, Luis Yanza, quien calcula el monto de esa operación en "seis mil millones de dólares".

Los cuatro pueblos indígenas de la región (Siona, Huaorani, Cofan, Shuar), 30 mil nativos en total, demandaron en julio de 2003 a Texaco ante los tribunales ecuatorianos y exigieron una reparación. El proceso sigue abierto.

Filial de Chevron Texaco en Ecuador, Texaco Petroleum Company (Texpet) envió un equipo de expertos a visitar el terreno junto con un grupo de periodistas, y sus conclusiones apuntan a ser concluyentes.

"Texpet actuó conforme a las leyes y realizó un minucioso programa de limpieza en los sitios que le conciernen", explica Rodrigo Pérez, representante legal de la sociedad en Quito.

También cita los informes favorables de la compañía estadounidense United Research Services (URS), con sede en Wayne, Nueva Jersey, y especializada en estudios ambientales, tras una inspección de los terrenos.

El funcionario de Texpet insiste en que "no es Texaco, sino Petroecuador, la empresa nacional, la que debería estar en el banquillo de los acusados".

### Historia de 38 años

Desde 1992, fecha de la expiración de su contrato, Texpet detuvo sus explotaciones petroleras en Ecuador —que comenzó en 1964— tras haber bombeado un total de mil 700 millones de barriles

en esta región de la Amazonia, donde el consorcio detentaba 37.5 por ciento del control frente a 62.5 de Petroecuador, que sí continuó explotando el crudo.

"Entre 1995 y 1998, todos nuestros 161 ex sitios fueron limpiados", insiste Jaime Varela-Walker, director de Chevron Texaco en México.

En los cinco ex pozos visitados, los

La petrolera afirma que dejó limpias las zonas amazónicas en que trabajaba

depósitos de residuos petroleros han sido vaciados y recubiertos de tierra. "Miren cómo creció la hierba", señala Jorge Bueno Galdo, experto de URS, en el sitio Shushufindi-29.

El depósito vecino ha sido remplazado por una zona de palmeras. Frente a un viejo reservorio, muestra un árbol repleto de limas.



Esta imagen, captada el 24 de marzo pasado, corresponde a una de las pruebas de la contaminación por petróleo en la Amazonia ecuatoriana, cuyos pobladores exigen a la transnacional reparación total de daños. La firma alega que la compañía local es la responsable

FOTO AFP